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文 摘

今年以来，中央企业深入推进供
给侧结构性改革，全力推动高质量发
展，取得了明显成效。在经济形势复杂
多变的情况下，上半年中央企业营业
收入和利润双创历史最好水平，为实
现高质量发展奠定了扎实基础。7 月
30 日，国务院国资委相关负责人就中
央企业供给侧结构性改革的相关情况
进行了详解。

加快提升主业供给质量
发展实体经济是实现高质量发展

的重要基础，中央企业聚焦做强做优
主业实业，从传统产业调整优化和新
兴产业加快发展双向发力，加快提升
主业实业的供给质量和效率。

一方面，中央企业紧抓新一轮科
技革命和产业变革的机遇，加大传统
产业技术改造力度，推动物联网、大数
据、人工智能和传统产业深度融合。1
至 6 月，工业类中央企业实现利润
5152.8 亿元，同比增长 33.9%，高于
中央企业平均增幅 10.9 个百分点，增
利额在中央企业利润增量中的占比
达 78.6%。另一方面，着力培育发展新
兴产业。积极发展低碳化、智能化、网络
化、信息化业务，新业务占比持续提高。
上半年，通信企业数据流量和互联网应
用等新业务快速发展，新业务收入占比
达51.9%，同比提高 5.1 个百分点。

以化解过剩产能和“处僵治困”
作为重要抓手，中央企业以市场化手
段推进低质无效供给的市场出清，把
更多资源置换投向更有效率、更有价
值的领域，加快向产业链价值链中高

端转移。2016 年以来，中央企业连续两
年全面完成钢铁、煤炭去产能任务。今年
上半年，化解煤炭过剩产能 340 万吨；
通过产权市场退出非主业和低效无效投
资 274 宗，回收资金 259.1 亿元。

“国资委坚持市场化、因企施策和
以人为本三大原则，把处置‘僵尸企业’
作为落实供给侧结构性改革的 ‘牛鼻
子’，截至去年末，已累计完成超过
1200 户‘僵尸企业’、特困企业处置和
治理主体任务。”国资委相关负责人表
示，力争在今年年底前完成“处僵治困”
主体任务，推动完成 800 户处置任务。

优化重组实现“1+1＞2”
中国北车、中国南车合并后，经营规

模稳居全球轨道交通装备行业第一；中
国远洋海运综合运力、干散货船队、油轮
船队和杂货特种船队规模实现四个世界
第一，成为平衡全球航运格局的重要力
量；中储粮重组中储棉后，成为全球最大
的农产品储备集团；中国国电与神华集
团重组，实现煤电一体化运营，探索解决
长期以来困扰行业发展的煤电矛盾……

党的十八大以来，我国先后完成 20
组 38 家中央企业重组，目前国资委监
管的中央企业数量已调整到 96 家。重
组整合，数量上是做减法，但质量上却是
做加法，从物理变化到化学反应产生了
“1+1＞2”的效果。

“不管是横向合并以强化规模效
应，还是纵向联合实现优势互补，抑或是
通过专业化整合来优化资源配置，实践
证明，通过推动企业重组整合，实现了国
有资产优化配置，是企业做强做优做大

的重要手段，也是实现高质量发展的有
效途径。”国务院国资委副主任翁杰明
表示。

目前来看，重组企业全面推进业务、
资产、机构、管理、人员等整合融合，重组
前的重复投资、恶性竞争、力量分散等问
题得到有效解决。中国宝武钢铁主业
2017 年共推进 77 个协同项目，实现协
同效益 20.33 亿元，比预期目标增加
100.33%。原武钢股份正式员工劳动效
率提升 11.2%，经营业绩创造历史最优。
中国中车集团将解决国外的过度竞争作为
整合第一要务，2015-2017年累计实现境
外销售收入比重组前三年增加34.9%。数据
显示，2017年，16家重组企业共实现利润
总额3619亿元，比2012年增加75.2%，远
高出中央企业平均增加值。

“未来将在更高目标、更大范围、更
深层次去谋划和推动重组工作，一是重
点围绕国家战略落实继续做好集团层面
重组，积极稳妥推进装备制造、煤炭、电
力、通信、化工等领域企业的战略性重
组；二是围绕央企整体资源效率提升，深
入推进企业之间的专业化整合；三是围
绕协同效应发挥，切实加强重组后的内
部整合融合。”翁杰明指出。

“瘦身健体”换来提质增效
2016 年，国务院提出中央企业要用

三年时间压减 20%左右法人户数、将管
理层级控制在 4 级以内。两年来，中央
企业已提前一年完成了法人户数减少
20%的目标，有力推动了企业瘦身健体、
提质增效。

数据显示，截至今年 5 月底，中央

企业累计减少法人 11131 户，减少比例
达 21.33%；法人总数已降至 45123 户。
从法人层级看，10 级（含）以上企业已
由 17 家减少到 10 家，90%企业已控制
在 10 级以内；半数中央企业实现了管
理层级压缩，控制在 4 级（含）以内的
企业有 45 家，占中央企业比重达
46.4%。

“截至 2018 年 6月底，公司精减各
级存量法人 690 户、压减比例 44%，压
减数量居央企首位，通过优化架构、扁平
管理，每年可节约税费及运营成本约 50
亿元。”国家电网有限公司工会主席刘广
迎告诉记者。据了解，通过开展压减工
作，中央企业成本费用和亏损面得到有
效控制，劳动生产率持续提升。两年来压
减累计减少人工成本 206亿元，减少管
理费用 178亿元；在减少的企业法人中，
无盈利企业达 6777户，占比达 61%。

有效防范各类重大风险，是中央企
业实现高质量发展必须坚守的底线。截
至 6 月末，中央企业平均资产负债率
66%，较年初下降 0.3 个百分点，同比下
降 0.5 个百分点，半数以上中央企业负
债率实现下降。

“2017 年以来，中央企业债务风险
防范能力明显提升，未出现重大债务风
险和债券风险事件。”国资委相关负责
人表示，下一步，国资委将推动各中央企
业调整优化投资结构，切实转变过度依
赖举债投资的观念；积极稳妥开展市场
化债转股和混合所有制改革，进一步优
化资产质量，坚决守住不发生重大风险
的底线。 光明日报

数量上做减法 质量上做加法
———国务院国资委相关负责人详解中央企业供给侧结构性改革

近日，浙江省平湖市新埭的阿美
（化名） 冒着大雨来到平湖市公安局
广陈派出所，给民警黄列彬送来了锦
旗和感谢信。

“做民警这么多年，还是头一回
遇到案件的主犯来送锦旗的。”黄列
彬说。

聚众赌博被警方抓获
事情要从一起赌博案说起。今年

1月 1 日至 6 日，广陈派出所根据日
常的摸排检查，以及线索反映，发现位
于前港集镇上的一家棋牌室里，有聚
众赌博的现象。

棋牌室的老板娘阿美就从中抽头
获利，“庄家一副牌赢得比较多了，就
会拿出 10 元 20 元放在一旁，阿美就
会拿走这个‘小费’。”黄列彬介绍。
仅仅 6天时间，阿美就获利 8500元。

1 月 18 日晚上，广陈派出所出动
警力，将阿美、王某等 11人抓获。

民警的关心和鼓励感化 “老油
条”

被警方抓获之后，一开始阿美并
不配合，要知道，她开棋牌室已有 10
年了，和警方玩猫捉老鼠的游戏也不
是头一次。不过“常在河边走，哪有不
湿鞋”，这次她栽了！进了看守所后，
阿美哭闹、自暴自弃，对于自己的犯罪
行为拒不交代，这让警方很头痛。

为此，黄列彬跑了好多趟看守所，
不厌其烦地给阿美做思想工作。知道
阿美患有严重的高血压，黄列彬就联
系狱医，让他多关注一下阿美；知道她
精神压力大，睡眠不好，黄烈彬就递纸
笔，鼓励她多写日记，抒发压力；知道
她牵挂家人，黄烈彬就经常给她带来
家人的新信息。

正是这些一点一滴的小细节，慢慢
地感化了阿美，“开始的时候我很恨你，
老是针对你，所以也没有给你好脸色，
还敷衍你……看守所的所长告诉我，我
是他们所里血压最高的一个人，黄警官
一直很关心我的健康，大家都为我的健
康这么努力，我凭什么意志消沉？”

阿美在感谢信中写道。原来，阿美
平时会头晕，她只当是棋牌室熬夜的
原因，“没进去之前，我只知道老妈家
有高血压史，并不知道自己的血压高
的那么吓人。”

狱中半年成功减肥 30多斤
20 多天后，阿美的态度终于发生

了转变，如实交代了犯罪事实，认罪悔
罪态度较好。也正因为如此，阿美也被
从轻判决了，最终只判了 6 个月。

在狱中，阿美按规定锻炼身体，不
再过颠倒黑白的日子，生活变得规律。
半年下来，她成功减肥 30 多斤，血压
也恢复了正常。

刑满释放后，阿美第一时间联系
店铺制作了一面“敬业正直，不忘初
心”的锦旗，并将亲手写的感谢信一
起送到了黄列彬的手中。

阿美说，“我已经把棋牌室转让
了，接下去我要重新找份正当的工作，
好好做人。” 青年时报

女子入狱半年减肥 30斤
出狱后给警察送锦旗

入伏以来，蝉鸣声不绝于耳，高温
热浪席卷整个城市。每年的这个时刻，
杭州市八旬老人顾忠根，都要赶赴一
个“茶香之约”。顾忠根是“最美凉
茶”摊第三代“传人”，这也是老人连
续第 41 年为路人提供免费凉茶。如
今，“最美凉茶”摊在志愿者手中升级
了外观，还找到了“接班人”。

一杯免费茶 三代人坚守
上午 9 时许，顾忠根在几名社区

志愿者的帮助下，推着装满了两大桶
凉茶的推车停在章家桥公交车站旁。
80 岁高龄的顾忠根，坐在凉茶摊旁，
腰已经直不起来了。他说：“准备做到
自己没有力气。”

顾忠根的免费凉茶摊最早要追溯
到他外婆一辈。顾忠根的外婆曾经有
一家杂货店，每到三伏天就煮好茶水
免费提供给路过的人，后来杂货店关
门了，免费凉茶摊也就暂停了。1977
年，顾忠根和母亲一起接过外婆的接
力棒继续支起免费凉茶摊，7 年前，顾
忠根的母亲去世，凉茶摊就剩下他一
人。在这 41年中，三伏天的免费凉茶
没有一次失约。

顾忠根说，凉茶摊使用的茶叶茶
杯大都来自他微薄的退休金。为了供
应凉茶，他清晨不到五点就要起床准
备，整整烧满五大桶水，再泡茶、晾凉、
出摊。“凉茶里有茶叶、六月霜、肉桂、
大黄、青果等多种配料，配方多年来基
本没有变。喝起来是很传统的味道，健
康清凉，有解渴解暑的功效。”

酷暑中，来喝凉茶的人有很多。有
家住附近、喝了很多年的居民，也有工
地上干活干累了的建筑工人。正在为
杭州地铁五号线做测量工程的建筑工
人葛广兵，匆匆来到凉茶摊前，接过一
杯茶灌下，又匆匆折回工作岗位，他

说：“这一口喝下去，特别舒服。”
从上午九点到下午三四点，一天

里日头最毒的时候，顾忠根都守在凉
茶摊旁。附近商家怕老人辛苦，经常请
他到店里去凉快凉快，但老人有他自
己的一套坚持：守着凉茶摊在外面晒
着，热是热点，但是“自然”。

旧铺换新颜 凉茶摊“全面升级”
顾忠根原本的凉茶摊由一辆不锈

钢双层小推车和两只装凉茶的搪瓷缸
组成。今年开始，老人的凉茶摊“变
身”成墨绿色的多功能手推车，茶缸
一侧配有固定的自助取杯器，车头还
加了一个精致的小车铃，凉茶缸与纸
杯都贴上了“最美凉茶”的专属标签，
一旁支起的小黑板上还有凉茶配方手
绘画。

这是中国美院学生们根据老人的
实际需求特别设计并改造的。中国美
院团队成员周怡韵介绍说，团队在小
推车原有基础上加固改造，四面都做
了隔板，增加了储物功能，所有东西都
可以收到车里面，推车上还增加了四
轮车板和手柄刹车，方便老人操作。

周怡韵说，参与改造的同学都是
学校志愿者协会的成员，在听到免费
凉茶的故事后就主动联系了顾大伯，
从设计到制作，前后忙活了两个星期，
“我们想尽己所能，出一份力，把这份
爱心传递给更多人。”

摊位一旁，来自周边小学的小志
愿者们正帮忙往纸杯上贴上特制的
“最美凉茶”标签。同学们还一笔一画
写下了想对顾忠根老人说的话：“顾
爷爷，您用半个人生来支持最美凉茶，
值得我们敬佩。”

爱心不间断 志愿者接力“最美
凉茶”

顾忠根说，他年纪大了，腿脚不那

么灵便，渐渐觉得力不从心。他没有子
女，担心如果有一天自己的身体吃不消，
免费凉茶会就此中断。在五六年前，他就
找到所在街道，希望街道的工作人员能
帮他物色个接班人。

“祖孙三代的家风延续，感动了很
多人。这样的精神，我们一定要传承下
去。”免费凉茶摊所在地、小营街道工
作人员周炜玮说，顾大伯寻求帮助后，
他们找了辖区里很多的志愿者组织，
与社区内热心的退休老人们组成结对
小组，希望能够帮助顾忠根照顾“最美
凉茶”摊。

喝了十几年凉茶的葛大爷，现在已
是“最美凉茶”志愿者其中一员。到了夏
天，葛大爷就与其他 11 位社区志愿者
轮班，帮助顾忠根摆摊收摊。他说：“忠
根现在年纪大了，我们年纪轻一点，就帮
他接班。等我们年纪大了，还有下一代来
帮我们，就这样一代代接力下去。最美凉
茶一定永远在这里，不会消失。”

即将上六年级的周正豪是顾忠根的
一名小邻居，也是“最美凉茶”的小帮
手。他从小听说顾爷爷坚持摆凉茶摊的
故事，被他的坚持深深感动。他除了在暑
假期间帮顾爷爷摆摊，还用省下的零花
钱买好茶叶、纸杯等物品“支援”凉茶
摊。

随着“最美凉茶”为越来越多人所
熟知，爱心人士自发地给老人送来茶叶、
茶罐等各种物资，越来越多的志愿者也
加入了免费凉茶的服务队伍。今年，杭州
市小营街道长明寺巷社区还成立了“最
美凉茶”红领巾志愿队。周炜玮说：“希
望让孩子们从小就能学习到老一辈好的
作风。无论是长年坚持做一件事的毅力，
还是对陌生人的善意，都能为孩子们树
立起榜样。”

新华网

连续 41年提供免费凉茶的八旬老人有了“接班人”

志愿“话聊队”、养老顾问、老人
饭堂……养老服务业新鲜事物不断涌
现，其背后是老年人需求悄然变化。国
家卫生健康委员会党组成员、全国老
龄办常务副主任王建军表示，我国老
年人消费需求升级态势明显，需求结
构已从生存型向发展型转变。

王建军日前在中央和国家机关离
退休干部人口老龄化国情教育大讲堂
作报告时说，我国老年人越来越追求
物质生活的好品质、精神生活的高品
位、社会生活的深参与，其服务需求从
简单生活照料需求向多层次、多样性、

个性化需求转变，社会角色从过去被动
接受照顾型向主动寻求社会参与型转
变。

根据中国老龄科学研究中心发布
的《中国城乡老年人生活状况调查报告
（2018）》，除了上门看病、做家务、康
复护理等服务位居需求前列以外，
10.6％的老年人需要心理咨询或聊天解
闷服务，10.3％的老年人需要健康教育
服务。老年人闲暇生活更加注重品质和
时尚，旅游日益成为老年人精神生活的
新选择。

人民日报

我国养老服务需求呈现新趋势

手机寡头垄断越来越明显。7 月
30日，根据赛诺公布的 2018 年上半
年国内手机市场数据，呈现出头部品
牌更加集中的特点。

数据显示，2018 年 1-6 月份，
OPPO、vivo 分别以 3813 万台、3551
万台的销量位列前两位，紧随之后是
苹果 3211 万台，这也是前七名中唯
一的国外手机品牌。

赛诺将华为和荣耀作为两个品牌
分别统计，华为以 3057 万台排名第
四，荣耀则以 2839 万台紧随其后，是
唯一排名前列的纯互联网手机品牌，
而如果华为、荣耀数据合并则可达
5896 万台。

不难看出，随着智能手机竞争的
加剧，市场正在向头部厂商靠拢，销售
量前六名都是数千万级，而第六名小
米 2670 万台销量之后的魅族，却陡
然降至百万级（698 万台），差距约拉
越大。

研究机构 Canalys 发布二季度中
国手机市场数据也显示，华为、OPPO、
vivo、小米四强的合计市场份额已经超
过 82%，在一季度 73%的基础上再度提
升。而在 2017 年二季度，四强之外的其
他手机市场份额还能接近四成。

另一家调研机构 GfK 发布的国内
6 月份智能手机销量报告也显示，华为、
OPPO、vivo、小米稳居前四，“国产四
强”目前已经吃下国内智能手机市场里
的七成份额，品牌集中趋势进一步加剧。

尽管不同调研机构因统计方法不同
有数据出入，但国产智能手机市场份额
向头部品牌集中的趋势难以逆转。

要知道，整个中国智能手机市场已
经开始出货量下滑。中国信息通信研究
院发布的 《2018 年 6 月国内手机市场
运行分析报告》显示，上半年国内手机
市场出货量 1.96 亿部，同比减少
17.8％，其中国产品牌出货量 1.76 亿
部，同比减少 18.6％。 北京商报

国产手机四强占据 8成份额

当今人群高发的糖尿病、心血管
疾病、高脂血症等疾病，或多或少都
与蔗糖过量摄入有关。能否可以找
到一种高甜度低热量或非营养性的
蔗糖替代物？7 月 30 日从中国科学
院昆明植物研究所传来消息，该所
在发现天然高效甜味分子的研究中
取得了系列重要新进展，已连续有
论文发表在领域内主流期刊 《农业
与食品化学杂志》上，并获得两项国
家授权专利。

长期以来，人们对寻找高甜度
低热量或非营养性的蔗糖替代物保
有极大的兴趣———特别是安全、无
热量、非营养性天然高效甜味剂，是
各国科学家研究的一个重要领域。
在中国科学院昆明植物研究所民族
植物学大团队，杜芝芝研究小组通
过对云南主要少数民族地区特色食
用、药用植物的民族植物学野外调

查，并结合味觉感官评价，发现了多种
不同民族食用、药用的甜味植物。他们
对其中的两种甜味植物的相关成分展开
了深入研究。

萝摩科翅果藤属翅果藤是云南瑶族
等少数民族食用和药用的植物，当地称
之为土甘草或大对节生，果皮可用于
腌制咸菜，而根具有消炎、润肺、止咳
的功效，其果皮及根都具有甜味，但未
见其所含甜味成分的相关报道。通过
味觉活性追踪分离，研究人员从翅果
藤果皮中发现了 10 个新的甜味甾体
糖苷类化合物。利用人体感官评价模
型对这些新化合物进行评价时，发现
其甜度为蔗糖的 50 至 400 倍不等。另
外，他们还从这种植物的根部分离并鉴
定了 12 个新化合物，其中 7 个为新的
高效甜味化合物，其甜度为蔗糖的 25
至 400 倍不等。

科技日报

比蔗糖甜 400 倍 民族药中发现天然甜味分子

儿子想在杭州买套房 妈妈用一
封信拒绝了

有人说，世上的爱都是以聚合为
目的的，唯有父母对孩子的爱，是以分
离为目的的。爱他，就给他自由，让他
独立。

近日，有一位杭州妈妈写的一封
信在朋友圈刷屏，引起网友热议，信中
的孩子和妈妈就颇有这种味道。孩子
想要父母帮他买套房，而在他妈妈看
来，房子如同自己的未来，需要自己去
争取，孩子应该独立。

信中几句话值得让人思考———
“你说你身边人都买了房，你说

你后面找女朋友需要一套房，你说现
在房价一直在涨，亚运会前肯定不会
亏，于是你告诉妈妈说你想再萧山城
区买套房。”

“妈妈为什么拒绝你，妈妈只是
希望你能明白：你终归是要自己飞翔

的，而我和你爸爸只是你坚强的后盾，而
不是永远顶在前面的那个。”

信中，孩子想要父母帮他买套房，而
在妈妈看来，房子如同自己的未来，需要
自己去争取。孩子应该独立，而不是一味
的求助于家长。

这种观念，生活中其实并不少。孩子
希望在生活压力面前得到父母的一些帮
助，使之在走上社会的时候更加如虎添
翼。父母又怕一味地帮助会让孩子失去斗
志，迷失方向，不知努力只顾坐享其成。

其实，无论父母是否给予帮助，都不
是他们的义务。在面对未来的时候有父
母的助力，应该感谢他们为自己负重前
行，分担压力，同时珍惜来之不易的美好
生活；若没有得到父母的帮助，也应该理
解他们的不易，更加努力奋斗，相信自己
可以创造美好的生活。不管父母会不会
为买房子搭把手，成年人都应该懂得感
恩。 华西都市报

男子想父母帮买房 妈妈写信拒绝：你终要自己飞翔

近日，宽带发展联盟发布了第 20
期 《中国宽带速率状况报告》（2018
年第二季度）。报告显示，2018 年二
季度，我国固定宽带和 4G 网络用户
下载速率双双超越 20Mbps，广州、
深圳未进入固定宽带平均下载速率前
十排行榜，三大运营商 4G 平均下载
速度排位为联通、电信、移动。

依据报告，我国 2018 年第二季
度我国固定宽带网络平均下载速率达
到 21.31Mbps，同比 2017 年第二季
度提升达到 51.0%；我国移动宽带用
户使用 4G 网络访问互联网时的平均
下载速率达到 20.22Mbps，同比
2017 年第二季度提升 50.2%。2018
年二季度，我国固定宽带和 4G 网络
用户下载速率双双超越 20Mbps，同

期网络视频下载速率也取得了较大幅度
的提升。

固定宽带下载速率方面，从省份来
看，上海、北京超过了 24Mbps，位列全
国前两位，且领先幅度较大；山东、辽宁、
河南位居三到五位，紧随其后；从全国主
要城市排名来看，上海、北京、济南、杭
州、沈阳位居前五位；从各基础电信企业
对 比 来 看 ， 中 国 电 信 最 高 达 到
21.60Mbit/s，其次是中国联通和中国
移动。

移动宽带下载速率方面，上海、北
京、江苏、浙江、天津的 4G 网络用户下
载速率排在全国省级行政区前五位；不
同电信运营企业对比来看，中国联通的
3G 网络用户下载速率和 4G 网络用户
下载速率均最高。 南方日报

我国固宽和 4G 网络 下载速率均超 20Mbps

国家能源局统计数据显示，截至今年 月底，我国光伏发电装机容量达到 万千瓦。图为张家口怀来县孙庄子乡
麻黄峪村边荒山上的光伏电场。 人民网

我国光伏发电装机容量超过 万千瓦


